
Безличные глаголы

Словообразование глаголов



Безличные глаголы
� Безличные глаголы – обозначают действие, 

которое совершается без действующего лица. 
Действие или состояние происходит само по себе, 
вне воли лица или субъекта действия.

� Они обозначают явления природы, состояние 
человека: светает, теплеет, знобит, дышится, хочется. 

� Безличные глаголы в предложении всегда выполняют 
роль сказуемого, при них нет подлежащего (нет 
действующего лица): Ночью подморозило землю.



� Безличные глаголы не изменяются по лицам и 
числам! 

✔ Наст. и буд. время – форма 3-го лица ед.ч. (Светает)
✔ Прош.вр. – форма ср.р. ед.ч. (Светало)

� Безличные глаголы могут образовываться от личных с 
помощью суффикса –ся. 

Ребёнок не спит.                (не) спит это личный глагол
Ребёнку не спится.          (не) спится это безличный 

глагол
Ученик пишет. (личн.гл.) – Легко пишется. (безл.гл.)



� Многие личные глаголы могут употребляться в 
значении безличных. В таком случае в предложении 
также нет подлежащего.

Максим дует на суп, чтобы поскорее остудить 
его (личный глагол). 

НО:
Лена заметила, что в комнате сильно дует, и закрыла 
окно (безличное значение).



Значение безличных глаголов
� Глаголы, обозначающие действие или состояние 

человека:
знобить, лихорадить, нездоровиться

� Глаголы, выражающие долженствование, 
предположение, возможность:

казаться, хотеться, недоставать, надлежать, следует, 
хватает, подобает

� Глаголы, обозначающие явления и состояния 
природы, действие стихийных сил:

морозить, подморозить, снежить, дождить, завьюжить, 
светать, рассветать, смеркаться, вечереть.



Словообразование глаголов
Глаголы образуются с помощью: 

суффиксов приставок приставок и суффиксов
таким образом 

глаголы образуются 
от 

существительных 
и прилагательных

✔суф. –ова-, -ева-, -а- и др.
✔суф.  -и-, -е-, -ну- и др. 

беседа – бесед-ова-ть
занавес – занавес-и-ть
код – код-ирова-ть

синий – син-и-ть, син-е-
ть

слепой – слеп-ну-ть

таким образом 
глаголы образуются 

от других 
глаголов

прист. у-, пере-, вы-, за-, 
об-, на-, с-, в- 

у-лететь, пере-
дать, с-бежать, в-

лить

таким образом 
глаголы образуются от 
разных частей речи 

столб – о-столб-ене-ть
сложный – у-сложн-я-
ть



Приставочный способ
� С помощью этого способа можно образовать глаголы 

совершенного вида от глаголов несовершенного вида:

бежать (несов.в.) – прибежать (сов.в.), дать – отдать, 
лезть – залезть, нести – принести, смотреть – 
посмотреть.



Суффиксальный способ
� С помощью этого способа можно образовать глаголы 

несовершенного вида от глаголов совершенного вида:
подписать (сов.в.) – подписывать (несов.в.), дочитать 
– дочитывать, 

� Также можно создать возвратные глаголы от 
невозвратных:
одеть – одеться (добавление возвратного суф. -СЯ), 
приготовить – приготовиться, прокатить - 
прокатиться



Приставочно-суффиксальный 
способ

� Таким способом можно создать глагол 
несовершенного вида с приставками:
прыгать – подпрыгивать, плясать – приплясывать, 
любить – недолюбливать.



Практика
� Образовать как можно больше глаголов с помощью 

приставок от слов:
 бросить, давать, строить, писать

� Образовать глаголы с помощью суффиксов от слов: 
-и-: дорогой, вред, круг
-нича-: столяр, бродяга, каприз
-ствова-: здравие, безмолвие



Ответы
� Бросить – сбросить, забросить, перебросить, 

набросить, отбросить, вбросить, выбросить, 
подбросить

� Давать – отдавать, выдавать, раздавать, подавать, 
сдавать, придавать, передавать, продавать

� Строить – построить, перестроить, пристроить, 
подстроить, выстроить, расстроить, застроить, 
состроить, надстроить, отстроить

� Писать – написать, подписать, отписать, списать, 
переписать, исписать, выписать, надписать, записать



Ответы
� -и-: дорожить, вредить, кружить 
� -нича-: столярничать, бродяжничать, капризничать
� -ствова-: умствовать, здравствовать, 

безмолвствовать 



А.Барто «Ни за и ни против»
Ребята заспорят,
Взорвутся как порох,
А он промолчит,
Не участвует в спорах.

Коляску с ребёнком
Поставил под ливень
Хромого мальчишку
Избил из-за денег

Зачем волноваться,
Взрываться как порох?



Словообразовательная цепочка
� В одном слове может быть несколько суффиксов и 

приставок, такие слова образуются постепенно. 
Сначала образовалось одно слово, от него другое, от 
другого третье и т.д. 

� Такая последовательность и называется 
словообразовательной цепочкой

� Сказать – предсказать – предсказатель – 
предсказатель|ница



Пример

� Забывчивость           забывчивый          забывать          
забыть

� Засушливость           засушливый        засушить        сушить         



Домашнее задание
1. Образовать как можно больше глаголов с помощью 

приставок от слов:
 лить, вязать, нести, смотреть, шить 

2. Образовать глаголы с помощью суффиксов от слов: 
-е-: чёрный, старый, синий
-ича-: жадный, нервный, скрытный
-ова-: буйство, штурм, штраф
-ирова-: травма, гарантия, мотив

3*. Создать словообразовательную цепочку от слова 
непоследовательный


